
331868 - الاجتهاد في الرقية وأخذ أثر العائن وحكم الرقية المسجلة

السؤال

الأحاديث التي يفهم منها جواز الاجتهاد في الرقية، هل هي خاصة بجواز الاجتهاد في الأقوال فقط – بالشروط-؟
أو الاجتهاد يجوز في الأفعال كذلك ؟ مثال على الأفعال في الرقية : أخذ أثر العائن، وهل يصح أن يقاس أخذ الأثر

على غسل داخلة الإزار؟ مثال آخر: بالفتوى رقم : )223505( قالت اللجنة الدائمة عن الرقية بالمسجل : “فالرقية
بواسطة جهاز التسجيل أمر محدث لا يجوز شرعا”، فلم أفهم متى يكون الاجتهاد في أفعال الرقية محدثا محرما،

ومتى يجوز؟

ملخص الإجابة

ل فيها على التجربة، لأنها علاج، &amp;#8211; الرقية ليست من باب التوقيف، فتجوز بكل دعاء مباح ويعوّ

كالتداوي، وقد ثبت بالتجربة أن أخذ أثر من العائن اتصل بدنه، ثم وضعه في الماء، واستعمال المعيون له، أن ذلك
ينفع.

&amp;#8211; سماع الرقية المسجلة نافع إن شاء الله والأفضل أن يقرأ الإنسان بنفسه أو يقرأ عليه غيره

الإجابة المفصلة
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الرقية ليست من باب التوقيف

الَ : يِّ ، قَ عِ جَ لْأَشْ الِكٍ ا فِ بْنِ مَ وْ نْ عَ الرقية ليست من باب التوقيف، فتجوز بكل دعاء مباح؛ لما روى مسلم )2200( عَ
قَى اكُمْ ، لَا بَأْسَ بِالرُّ قَ لَيَّ رُ وا عَ رِضُ الَ : » اعْ قَ لِكَ ؟ فَ ي ذَ ى فِ فَ تَرَ ولَ اللهِ ! كَيْ سُ ا رَ لْنَا : يَ قُ ةِ ، فَ لِيَّ اهِ ي الْجَ ي فِ قِ نَّا نَرْ ” كُ

كٌ «. رْ يهِ شِ كُنْ فِ ا لَمْ يَ مَ

ل فيها على التجربة، لأنها علاج، كالتداوي، وقد ثبت بالتجربة أن أخذ أثر من العائن اتصل بدنه، ثم وضعه في ويعوّ
الماء، واستعمال المعيون له، أن ذلك ينفع.
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ومن ذلك القراءة على الماء والزيت وعلى بدن المريض، كل ذلك ينفع بإذن الله . ومستنده ما تقدم من أن الرقية
ليست توقيفية، وأنها تعتمد على التجربة.

قال ابن مفلح رحمه الله: “وكان الشيخ تقي الدين رحمه الله ]يعني: شيخ الإسلام ابن تيمية[ يكتب على جبهة
رُ ( . لْأَمْ يَ ا ضِ قُ اءُ وَ يضَ الْمَ غِ ي وَ لِعِ اءُ أَقْ مَ اسَ يَ كِ وَ اءَ ي مَ ضُ ابْلَعِ اأَرْ يلَ يَ قِ الراعف ]الذي أصابه نزيف من الأنف[: )وَ

قال: ولا يجوز كتابتها بدم كما يفعله الجهال، فإن الدم نجس، فلا يجوز أن يكتب به كلام الله” انتهى من ” الآداب
الشرعية ” )2/ 442(.

سماع الرقية من المسجل والخلاف في ذلك  

وأما الرقية من التسجيل فقد نقلنا منعها من فتاوى اللجنة الدائمة، في جواب السؤال رقم : )223505( ، وفيه
التعليل بأنه خلاف الأصل الشرعي ، وأنه محدث لا يجوز شرعا.

والظاهر أن الوصف بأنه محدث : وصف كاشف، غير مؤثر في الحكم.

وإنما يمنع من ذلك : لأن الرقية تحتاج إلى اعتقاد ونية ، حال أدائها، ومباشرة للنفث على المريض، وذلك غير
متحقق في التسجيل، وقد جاء التعليل بذلك في فتوى أخرى من فتاوى اللجنة، وقد نقلناها في جواب السؤال

رقم : )11109( .

ل الرقية قد نوى، والنفث على المريض ليس شرطا، وقد ثبت بالتجربة الانتفاع بالرقية وقد يقال: إنّ من سجّ
ل فيها على التجربة، فهذا قول قوي. المسجلة، فلا حرج حينئذ؛ عملا بالأصل المتقدم ، وهو كون الرقية يعوّ

وقد ذكرنا في جواب السؤال رقم : )132384( أن سماع الرقية المسجلة “نافع إن شاء الله تعالى ، وقد استفاد بها
كثيرون ، وإن كان الأفضل أن يقرأ الإنسان القرآن بنفسه ، أو يقرأ عليه غيره .وقد أفتى الشيخ عبد العزيز بن باز

رحمه الله : بأن قراءة سورة البقرة من الراديو يحصل بها طرد الشيطان من البيت .”مجموع فتاوى الشيخ ابن باز”
.”)24/413(

والله أعلم.
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